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“一带一路”是中阿联
合声明中的重要合作领
域。阿方对“一带一路”倡
议表示欢迎和支持，愿积
极参与“一带一路”项目建
设，继续支持并参加“一带
一路”国际合作高峰论坛
等相关重要活动。双方强
调愿深化在共建“一带一
路”倡议框架下的合作，建
立可持续的贸易投资伙伴
关系，以实现双方的共同
利益。

今年是“一带一路”倡
议提出五周年。五年来，

“一带一路”受到包括阿拉
伯国家、非洲国家在内的许
多国家高度认同。事实上，
已经有80多个国家和国际
组织同中国签署了合作协
议。“一带一路”缘何如此受
欢迎？因为共建“一带一
路”倡议源于中国，但机会
和成果属于世界。

当前，贸易保护主义、
孤立主义、民粹主义等一
些思潮正在泛起，开放型
世界经济和多边贸易体系
受到巨大冲击。在此背景
下，中国倡导的“一带一
路”建设，体现了一个负责任大国
的国际担当，具有多方面的世界意
义和时代价值。

首先，从世界经济走势看，世
界经济进入“平庸增长期”，“一带
一路”可以带动欧亚非大陆新一轮
生产力革命，推动世界经济发展。
当前，经济全球化与逆全球化两种
现象同时存在，为推动本国经济复
苏，一些国家趋于内顾，实行贸易
保护主义，国际贸易摩擦明显增
多。“一带一路”沿线很多国家，多
年来被一些发达国家政府和跨国
企业忽视和冷落，它们视“一带一
路”为摆脱贫困、实现发展的历史
性机遇。随着中国倡导的基础设
施项目和产业投资向这些发展中
国家延伸，这些国家和民众将从中
受益，“一带一路”将有助于实现欧
亚非大陆一体化和共同发展，推动
全球基础设施现代化，为建设可持
续的全球经济打下坚实基础。

第二，从国际机制角度看，全
球治理存在严重赤字，“一带一路”
是中国为改善全球治理提供的可
行方案。当前，经济“弱全球化”、
区域合作碎片化、气候变化、移民
问题、打击恐怖主义等方面的全球

性问题治理日益紧迫，一些
国家把国内问题国际化，现
有国际机制难以适应，应对
乏力，国际体制变革艰难推
进，动力衰减。中国通过“一
带一路”扛起推动新型全球
化的大旗，成为自由贸易的
推动者、国际规则的维护
者。作为世界第二大经济
体、最大的工业品出口国、
120 多个国家最大贸易伙
伴，中国通过”一带一路”倡
议为推动新型全球化和全球
治理转型注入新动力。

第三，从参与主体看，
“一带一路”具有开放性，有
助于推动不同地区和国家之
间协调联动发展。与传统的
自由贸易区、关税同盟等合
作机制不同，“一带一路”具
有包容性。在国际层面，联
合国开发计划署、联合国工
业发展组织、联合国人类住
区规划署、国际民航组织、国
际海事组织、世界卫生组织
等均从各自功能定位出发，
积极寻找与“一带一路”的契
合点，联合国大会和安理会
均将“一带一路”写入相关决
议和发展议程。在区域层

面，亚太经合组织、欧亚经济联盟、
上海合作组织、东盟、欧盟等都将
其互联互通蓝图和投资计划与“一
带一路”进行对接。在国别层面，
哈萨克斯坦“光明之路”、蒙古国

“草原之路”、越南“两廊一圈”发展
计划、印尼“全球海洋支点”构想、
土耳其“中间走廊”倡议等与“一带
一路”倡议都高度契合。

总之，“一带一路”建设有“三
好”：一是对中国自己有好处。“一
带一路”是中国深度融入世界的新
努力。二是对沿线国家有好处。
沿线很多国家发展相对落后，基础
设施建设比较差，工业化水平比较
低，“一带一路”是带动其发展的新
举措。三是对整个世界有好处。
以前国外总有人说，中国只知道闷
声发展，对国际事务的参与度和贡
献率不够大。“一带一路”就是中国
回应国际社会的期待，提出的重要
国际公共产品理念，并且不遗余力
地在进行实践。

“一带一路”的价值和魅力将
不断彰显。

（作者系中共中央对外联络部
当代世界研究中心主任、“一带一
路”智库合作联盟秘书长）
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近日，上海经济上半年“成绩
单”正式出炉。上海市统计局公
布的数据显示，上半年，上海外商
直接投资合同项目达 2177 个，合
同金额达到 215.04 亿美元，同比
增长 18.1%，实际到位金额 85.61
亿美元，增长 6.3%，扭转了一季度
下降的局面。

去年上半年，上海外商直接
投资合同金额同比下降 47%。上
海市统计局副局长汤汇浩在上半
年上海经济运行情况新闻发布会
上表示，上海今年在吸引外资方

面出现了好转趋势，从全市范围
看，合同外资和实到外资都扭转
了一年前的下降趋势。

汤汇浩说，上海可以继续吸
引外资，因为上海市政府正在积
极贯彻中国政府取消对外国投资
者的各种限制的承诺，这些外国
投资者来自先进制造业和金融等
各个领域。他的研判是，由于改
革不断推进，下半年流入上海的
外资可能会继续增长。

在汤汇浩看来，上海规模以
上企业发展增速已经连续稳居在

5%以上，体现了当前上海工业发
展总体稳定的态势主要得益于主
要行业的支撑作用明显、工业战
略性新兴产业增势良好，以及工
业投资增速快速提升等多个方面
的力量。

上海市统计局公布的数据显
示 ，从 产 业 看 ，第 二 产 业 投 资
465.27 亿元，增长 23.0%，而第三产
业的投资同期增长仅为 3.6%。

千讯（北京）信息咨询有限公
司发布的《中国工业市场前景调
查分析报告》称，上海工业投资比
去年同期增长 22.9%，增速创十年
以来新高。上海市统计局解释
称，工业投资增速创纪录主要得
益于当前上海注重实体经济的发
展，尤其是以高端集成电路和大
型客机为代表的高端制造业。

统计数据显示，除了第二产业
的合同外资、实到外资出现大幅增
长，上海利用外资扭转此前的下降
趋势，还因为第三产业实到外资结
构继续优化和总部经济加快集
聚。据悉，租赁、商务服务、金融服
务与科技服务等行业是实到外资
增长较快的重点行业领域，上海上
半年新增 17 家跨国公司地区总部
和 8家外资研发中心。

记者了解到，外资作为上海
经济“稳定器”，在区级层面持续

发挥作用。上海市政府发展研究
中心的《2018 年上半年上海各区
经济形势分析报告》（以下简称

《报告》）显示，今年 1 月—5 月，上
海 16 个区中有 12 个区的外商直
接投资合同金额同比正增长，松
江、嘉定、宝山、崇明、杨浦 5 个区
增速超过 20%。从发展趋势看，郊
区工业投资后劲较足，闵行、宝
山、松江等制造业大区工业投资
增速均超过 50%。

《报告》认为，投资结构在持
续优化，投资逐步转向高效率和
高附加值领域。外贸总量平稳增
长，贸易功能不断改善。在自贸
试验区深化改革推动下，上海在
服务贸易、离岸贸易、全球供应链
管理、国际中转集拼等方面实现
突破，在展示、采购、集散等方面
形成功能新亮点。今年以来，上
海各区外贸进出口形势基本平
稳，16 个区中超过三分之二的区
实现了外贸进出口总额的增长。

《报告》建议，下半年要加快推
动外资外贸转型，充分发挥中国国
际进口博览会平台作用，积极扩大
内需，加大与“一带一路”沿线国家
等的经贸合作，增强上海对外贸易
的平衡性，依托自贸试验区平台，
进一步提升对外贸易投资水平和
扩大产业开放力度。

上海外资止跌回升 下半年或继续增长
■ 本报记者 谢雷鸣

本报讯 据美媒称，日前发布
的一份报告显示，随着政策造成分
化，中国对欧洲投资是对北美投资
的9倍。

据美国消费者新闻与商业频道
网站7月17日报道，贝克·麦坚时律
师事务所的数据显示，2018年上半
年中国在境外的外国直接投资
（FDI）大幅向欧洲转移。中国在北
美的外国直接投资去年大幅下降了
92%，从240亿美元降至20亿美元。

报道称，今年上半年，新宣布的

中国企业在欧洲的并购为220亿美
元，远高于在北美的25亿美元。与
此同时，中国在欧洲已完成的投资
是在北美的6倍，两者分别为120亿
美元和20亿美元。

随着决策者采取行动保护本
国的产业或防止资本外流，中美两
国的政策正在推动这一转变。由
于 2016 年资本外流不断加剧，中
国收紧了对外投资监管，并在该年
下半年开始限制对境外的外国直
接投资。

报告说，在这一紧缩行动中，中
国公司一直在快速从北美撤资，
2018 年上半年完成的撤资交易总
额为96亿美元，另有50亿美元的交
易尚待完成。在欧洲也出现了中企
的撤资行动，在此期间约有10亿美
元的资产被出售，另有70亿美元的
资产待出售。

与此同时，美国的监管机构正
在加强国家安全投资审查，并为加
大力度审查本土技术的对外转移制
定了一个框架。 （肖灿）

中国对欧洲投资是对北美投资的9倍

距阿联酋首都阿布扎比60公里的哈利法工业区，一座由中国和阿联酋共同打造的中阿产能合作示范园于今年5
月开工建设，启动区2.2平方公里，预留用地10平方公里。截至目前，已有十几家中国企业签署了入园意向协议，预
计投资总额约34亿元人民币。

图为在阿联酋阿布扎比港哈利法工业区内，工人在中阿产能合作示范园建设现场工作。
新华社记者 邬惠我 摄

据德国《明镜》周刊近日报道
称，德国政府通过“人工智能(AI)
战略要点”文件。

这份由德国经济部等政府部
门共同起草的文件提出多项措
施，包括：政府对 AI 领域研发资
助从每年 6000万欧元增加到 1.5
亿欧元以上；建立AI竞争力中心
等基础设施；同法国等欧洲国家
合作并实现信息互联互通；在未
来对诸如自动驾驶、癌症诊断或
产品生产等过程中，开发并掌握
运用人工智能；促进 AI 创业，招
聘国际专家，并防止德国专家被
外国聘任等。文件还指出，“人工
智能德国造”应成为一个得到全
球认可的品质保证。

德国经济部长阿尔特迈尔把
AI技术的发展称为“德国和欧洲
的关键问题”。德国创新与技术
研究所的最新报告指出，未来五
年，使用AI技术将为德国经济额
外增加约 320亿欧元产值。德国
经济研究所的报告称，德国缺少
4 万名计算机领域专家，争夺人
才成为当务之急。 （青木）

德国每年投1.5亿欧
元研发人工智能

据埃及《每日新闻》近日报道，
埃及议会近期通过成立“埃及基
金”法案，该基金注册资本 2000亿
埃镑，发行资本50亿埃镑，由埃公
共财政支付。

埃议会经济委员会成员 Amr
Gohary（阿姆古尔）称，埃公共财政
部门在基金成立时提供 10 亿埃
镑，其余资本将在其成立3年内根

据投资计划支付。
根据法律，埃政府有权将其所

有资产投资该基金。埃中央审计署
（CAO）负责监督该基金的运营，埃
国民投资银行近期宣布将向该基金
注资10亿埃镑，该基金可参与所有
经济和投资活动，包括成立公司、投
资埃境内外金融工具以及其它债务
工具等。 （驻埃及使馆经商处）

据瑞典《今日工业报》近日报
道，瑞典计划在未来几年投资 180
亿克朗用于港口基础设施建设，以
满足停泊大型船舶的需求。

瑞典政府运输分析局的资料
显示，2000年至2017年间，游轮和
集装箱船的尺寸增加了一倍。未
来，哥德堡港和吕勒奥港都将投入
相当多的资金。哥德堡港已经投
入 40 亿克朗用于建设新码头，还
将投入一笔相同的资金以加深进
入港口的航道；吕勒奥港打算投资

32 亿克朗，将港口与铁矿石线连
接，使运费减少40%。

“这将为基础工业创造极好条
件，为其货物运输提供有竞争力的
价格。”吕勒奥港首席执行官表
示。6 月初，瑞典基础设施大臣
Tomas Eneroth（托马什·埃内罗
特）提出了政府的基础设施计划，
透露政府将投资 12.5亿克朗加深
进入哥德堡港的航道，也会对吕勒
奥港进行投资。

（驻瑞典经商参处)

埃及议会通过成立“埃及基金”法案

瑞典拟投资180亿克朗用于港口建设

项目概述：
Investment Board Nepal

(IBN)计划施工 Kathmandu 地铁
开发项目。该项目涉及建造一条
79公里的地铁，并将在两条路线
上开发。第一条路线是建设覆盖
Budhanilkantha- Satdobato- Kho⁃
kana 区段的 25 公里铁路线。第
二条路线是建造一条 54 公里长
的铁路线，该路线将通过Kalanki
和Koteshwor，覆盖Nagdhunga到
Dhulikhel 区 段 。 该 项 目 将 在
Build- Own- Operate- Transfer
（Boot）模式下开发。

电话：(020)37198101
邮箱：
gdxmx@sinosure.com.cn
联系人：吴女士

（以上信息仅供参考）
（本报综合报道）

尼泊尔地铁开发项目

项目概述：
秘鲁政府倡议秘鲁中南部大

规模使用天然气规划，该项目由
设计、融资、工程建设、施工、维护
中南部7个地区网络管道天然气
配送系统组成，在特许期满后将
这些系统转交给秘鲁政府。据
悉，该计划由能源与矿产部主管。

模式：政府倡议，自筹模式
投资总额（不含增值税）：3.5

亿美元
周期：32年
电话：010-82217954
邮箱：wangxicui@ccpit.org
联系人：王女士

秘鲁天然气
配送系统建设项目

近年来，我国电商行业蓬勃发
展，呈现出新兴业态的良好前景，最
为重要的是它是跨行业的企业发展
业态和未来的趋势。正是因为有这
样的优势，我国大力推进电商建设，
并将这种模式从国内推向国外，从
中国推向世界。日前，李克强总理
在国务院常务会议上说，“加快发展
跨境电商，不仅有利于更好满足群
众消费升级和国内发展需要，而且
有利于稳定外贸进出口。”“要抓住
这一外贸新增长点，进一步总结好
经验、好做法向全国复制推广。”

在第三批确认的 22 个跨境电
商综合试验区中，沈阳市列名其
中。这对沈阳跨境企业来说，不啻
于一个巨大的馅饼从天而降。综合
看来，如果搭上这列快车，沈阳相关
企业将在多个方面受益。

一是具有大平台优势。沈阳作
为东北亚国际化中心城市，于 2017
年4月10日挂牌成立中国（辽宁）自
由贸易试验区沈阳片区，这为沈阳
快速发展跨境电子商务业务提供了
夯实的基础。

据了解，获批第三批全国跨境
电商综合试验区后，沈阳市政府高
度重视，将遵照李克强总理提出的

“两平台”“六体系”相融合的成熟方
式，切实落实成熟做法，并根据沈阳
市情况加以创新，打造有沈阳地方
特色的跨境综试区。

二是具有规模效应。随着消费
者需求的碎片化、个性化，对商品的
丰富性要求更高，用户的选择从境
内扩大到全世界，也就是说，“海淘”
剁手党背后的中产阶层越来越追求
品质消费，必然倒逼市场升级。跨

境进口电商作为主流的线上渠道，
在政策和市场双重催化作用下，凭
借价格低、效率高、选购方便等优
势，将成为商品进口渠道的中流砥
柱。据此，我国推出了的相关政策，
推动跨境电商产业快速发展。

三是倒逼政府改革。跨境电
商综合试验区一般会推动多项改
革，比如以“线上交易自由”与“线
下综合服务”，实现跨境电子商务
自由化、便利化、规范化发展，传统
的外贸监管方式会被改进，海关、
国检、税务、外管、电商、物流、银行
等数据在平台上会交换。随着我
国电子商务发展的政策环境、法律
法规、标准体系以及支撑保障水平
等各方面的完善与提升，根据试点
地区的实际情况以及海关等相关
部门的统计数字，后续跨境电商相

关配套政策措施将不断优化和深
化。对于外贸企业来说，这就是难
得的历史机遇，我们将深入研究利
用好政策红利，完成转方式、调结

构，增强国际竞争力。
（作者系沈阳市电子商务协会

理事、辽宁亿欧科技有限公司执行
董事）

跨境电商综合试验区助力外贸企业升级
■ 胡芳


